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培養新血  共創行業未來

年青一代看印刷業

香港印刷業積極轉型和創新，與產學

研相結合，擁抱最新科技，致力綠色

生產。印刷業一直支撐著社會各界

運轉，在生活中不可或缺，然而仍要

不斷注入新血才可以維持行業蓬勃發

展。今期《香港印刷》專訪三位熱愛

並願意投身行業的年輕人—入行已

數載的叶鴻堅先生（阿堅）、讀書與

工作並行的印刷業「 新鮮人 」劉千熙

同學（Deila），以及仍然在學、對設

計充滿熱誠的聶嘉莉同學（Lily），分

享他們眼中印刷業的魅力和前景；另

同時走訪他們的僱主和師長，分享培

養新一代印刷人的看法。

踏足行業多年 熱情未變

叶鴻堅先生

叶鴻堅先生（阿堅）於2011年入讀香港知專設計學院（HKDI）

修讀印刷及出版高級文憑課程，憑著其優異表現獲得利奧紙品

集團（香港）有限公司（下稱：利奧）的獎學金，在HKDI畢業

後轉到武漢大學繼續攻讀印刷與包裝系的相關課程，並取得學

士學位。武漢大學是全國重點院校，聚集五湖四海的精英，讓

他認識到很多有天分和比自己更努力的同學。身處異地的學習

環境、親身體會國內文化令他變得更沉穩和獨立，懂得更謙卑

地追求自己的理想。

 
▓ 結緣印刷，畢業後叶鴻堅
先生仍充滿熱情，從事印刷
行業不同範疇，發熱發光。
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阿堅的指導者：
利奧紙品集團（香港）有限公司
首席財務官兼集團董事

黎景隆先生

利奧黎景隆董事（King Sir）回想

當年得悉 HKDI 與武漢大學有銜接

學位課程時，立即答應成為資助企

業兩年。他自己在學時亦曾受惠於

獎學金，深明財政支持對有需要的

年輕人來說至關重要，亦可助業界

傳承，所以義不容辭。

利奧當年除了金錢贊助外，也安排

同事作為阿堅的導師，並為他提供

實習崗位。期間 King Sir 要求阿

堅寄上「 家書 」，分享留學期間所

見所聞，他認為透過「 寫 」的過

程有助阿堅整合知識和體驗，而利

奧的導師以經驗和心得回應。他相

信在值得信任的導師指導下，初出

茅廬的年輕人可更茁壯地成長，免

走彎路。King Sir 又表示，阿堅畢

業後到利奧工作的時間，遠超協議

中列明的工作年期，彼此之間的信

任令人欣慰。

在武漢大學畢業後，阿堅於2016年加入利奧，從事印藝技術開發

的工作；其後轉到印前技術部，為客戶提供不同的印前方案和優化

生產流程的工作機會，令他在生產技術和人際關係上得到更好的磨

練。離開任職六年的利奧大家庭後，阿堅於2022年加入政府物流

服務署印務科，任職印務主任，負責監督和管理內部印刷工場的運

作，以提供優質的印刷服務予政府各部門。

阿堅當初源於對平面設計和書籍的興趣，選讀了HKDI的印刷及出

版高級文憑課程。豐富的課程內容令他認識到如何將一個構思、想

法，轉化為平面圖像，最後變成手中的書籍、包裝品和海報等等，

整個過程就像小鷄孵化般有趣。要設計出精美的印刷品，除了豐富

的創意外，更離不開各種不同的工藝知識和技術的運用。在利奧技

術研發部工作的日子，阿堅有幸接觸到不同的工藝科技，積累豐富

的知識和實戰經驗。其中，要研究並實踐不同新的印刷防偽或印後

加工技術的經歷是最為深刻的：既要敢於不斷嘗試，又要在時間、

成本和效果之間取得平衡，是當中最大的挑戰。但每每見到自己的

構思和方案能得以實現，印製出更精美、更環保和合乎成本效益的

產品時，所獲取的成功感是不可言語的，亦是吸引他留在印刷業，

繼續推動他投入這份工作的原因之一。

 

踏足印刷業數年，伴隨著科技日新月異的發展，阿堅眼見印刷行業

正積極求變，從較為傳統的工藝邁向更先進的技術發展，同時也從

以往單一化的製造業，轉型至更多元化的媒體服務業，充分展現印

刷獨有的魅力。阿堅提及曾接下一家企業的訂單，印製演唱會的衣

服，最終卻是連海報印刷、電子書和宣傳影片製作、紀念品包裝等

都悉數包辦。可見，印刷業務不再只局限於供應鏈的下游部分，而

是延伸到整個供應鏈。這無疑是對於傳統印刷業的一項挑戰。但阿

堅相信「適者生存」，如能根據市場的需求而轉變和適應，可謂商

機處處。

 

對於有志投身印刷業的後輩師弟妹有甚麼建議？阿堅指用「心」觀

察和用「身」感受整個行業的工作環境尤其重要。他認為不同行業

也有自己的特點和有趣的地方，師弟妹當好好把握在學期間的時光

去多聽、多學、多嘗試。阿堅相信大家總會從中找到有價值的東西

和讓自己未來奮鬥的目標。最後，他非常感恩能夠在HKDI的學習

歲月中遇到各位良師益友，在工作上也有機會與很多出色的前輩共

事。「印刷」二字，對於他來說已是充滿人生意義，並會繼續驅使

他在印刷這行業中不斷探索和進步，發現不一樣的自己。

▓ 利奧集團董事、香港印刷業商會
副會長黎景隆先生一直與院校緊密
合作，對培育下一代不遺餘力。
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劉千熙同學（Deila）是

土生土長的武漢人，在高

中時到香港升學，現修讀

Earn & Learn 職學計劃的

視覺傳意（出版設計及印

刷媒體）三年在職培訓和

課堂學習相結合的高級

文憑課程。她目前已完成

修讀課程，在過去的一年

裡，她上課之餘在中華商

務儲運部門工作，一周上課一天，另外有四天半的時間上班。

中華商務的安全印刷業務主要是印製支票、禮券、護照等，而 Deila 在

儲運部負責客戶服務及文書處理；在此之前，她也曾於支票印刷部工作，

這些經驗對她來說都很有新鮮感，她把工作視作知識的延伸。在香港印刷

業商會與 HKDI 合辦的「 印出個未來 」實習計劃中，她舉出由她和組員

設計的包裝盒為例，在課堂很重視盒子的設計，而工作上同事會先考慮實

際的生產方法，再向客戶推薦合適的材料，經過溝通和調整後才大批量生

產。她覺得學習與工作經驗相結合，令她獲益良多，課堂學到的創意及技

術知識給她打好基礎，讓她得以勝任目前的崗位。

Deila 坦言從小就害怕複雜的人事關係，但中華商務熱心的同事打破了她

的恐懼。她是團隊裡最年輕的一員，毫無工作經驗，然而前輩們都非常耐

心地教導和包容，這些善意讓她十分感恩。她回想2022年年初不幸染上

了新冠肺炎，在家隔離期間公司寄送了不少物資，支持她渡過艱難的時

期，實在是人情味十足。對於順利進入職場，Deila 十分感謝黃卓欣老師

（Cherine）策劃實習安排，Cherine 不單與公司部門負責人積極溝通，還

根據 Deila 的優點制定實習計劃，讓她在不同部門嘗試各種類型的工作，

從而讓她更了解自己所長。

入行一年，Deila 對於印刷業抱持樂觀態度，她觀察到市場對印刷品的需

求甚高。她認為印刷製品是傳遞質感、展現工藝的理想實體媒介，所以

堅信印刷有其獨特、不能被取代的價值。她留意到人手不足是不少印刷

企業面對的難題，所以也向朋友推薦了 Earn & Learn 職學計劃。她表示

年青人要適應急速運作和轉變的社會並不容易，而這個計劃提供了機會讓

她在觀摩和嘗試中放膽探索，再在職場上發光發熱。

Deila 的僱主：
中華商務聯合印刷（香港）
有限公司董事總經理

梁兆賢先生

梁兆賢董事總經理（Jackson）很

高興見到 Deila 在中華商務做得

開心，他認為良好的企業文化是箇

中關鍵。員工們樂意理解年輕人的

需要，協助他們盡快適應並理解企

業的運作模式，讓他們能夠成長和

發揮。他留意到現在不少年輕一代

都有理想，目標清晰，企業若想留

住人才，最重要是透過溝通和磨合

以達致「 雙贏 」。

Jackson 擔任職業訓練局（VTC）

印刷媒體及出版業訓練委員會主席

六年，他認為擅長獨特技能如繪

畫、設計等的年輕人，早些入行

實踐，親身體驗行業，對他們的發

展更有幫助，這也是 Earn & Learn

職學計劃的精神所在。他指公眾對

印刷業、甚至製造業仍存有誤解，

以為沒有前景；因此 Earn & Learn

職學計劃脫離舊式的學徒模式，將

工作和課堂融合，讓年輕人早日接

受職業教育，獲取豐富經驗，畢業

後其資歷同樣獲得認可。

▓ 中華商務董事總經理、香
港印刷業商會會長梁兆賢先生
參與職學培訓工作多年，對培
養人才有獨到的見解。

▓ 劉千熙同學有份製作香港
印刷業商會「 印出個未來 」實
習計劃的獲獎作品「 皮影戲 」，
評判對此深表讚賞。

新進後輩  

熱誠無限

劉千熙同學

香港印刷業商會
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聶嘉莉同學（Lily）本來與

Deila 是同屆出版設計及

印刷媒體課程的同學，但

她選擇前往瑞士交流半年，

從中體會到當地的教學模

式相當自由並看重實踐，

老師只從旁指導，完成作

業全靠同學之間的交流學

習。她十分欣賞外國同學

對文字設計的原創性和獨

特性，有些課堂更會與攝

影和美術系同學一起上課，

使知識接觸面更廣闊。

酷愛設計的 Lily 也被印刷工藝的特效深深吸引，認為鞏固印刷知識有助落

實體現各種設計概念，所以決意入讀這課程。2022年幫 VTC 社企設計的

「 凝．月 」中秋月餅禮盒是她得意之作，「 凝 」意指「 凝聚 」，月圓之夜，

闔家團圓，幸福時光，凝聚一刻，故名「 凝・月 」。Lily 認為適逢佳節，

親友聚首一堂的時光十分寶貴，藉此祝願收禮者與家人的溫暖長存。她的

老師 Cherine 補充說「 凝 」還有另一層意思—這盒月餅凝聚了 VTC 不

同機構成員的成果：結合中華廚藝學院學生製作的月餅，再先由 HKDI 學

生設計包裝盒，以「 VTC 社企 」（VTC Social Enterprise）的品牌推出。

當初接下這個項目就是希望引導學生熱心公益，實踐所學，回饋社會。

Lily 將 Cherine 形容為她的伯樂，因為修讀這課程時，Cherine 耐心教導

和引領學生放遠目光，並爭取很多讓學生參與比賽和別具意義的項目，這

些寶貴經驗豐富了她的履歷。她有機會到瑞士交流也因多得這位老師挑選

項目時「 一舉數得 」的做法，為她創造優勢，最終在多位獎學金申請人中

脫穎而出，獲得獎學金及到瑞士交流學習。

Lily的畢業設計項目主題跟她的另一個愛好—舞台劇有關，希望運用自己

的專長推廣熱愛的事物。展望未來，她期望能結合平面設計和印刷技術，

為設計作品帶來更多創意和變化。

▓ 聶嘉莉同學介紹「 凝．月 」
月餅包裝盒背後的理念，設計
精美之餘又令人感到暖意。

Lily 的伯樂：
香港知專設計學院講師

黃卓欣女士

HKDI 講師 Cherine 認為，視覺傳

意（出版設計及印刷媒體）高級文

憑課程的特色在於將設計和印刷相

結合。香港每年就有過千位設計畢

業生，但會設計又懂印刷的就寥寥

可數，這正是就讀 HKDI 學生的優

勢。

Cherine 表示，每次帶領學生參加

比賽和合作項目，皆全賴師生團隊

的配合和信任，由擅長設計、精通

印刷和具備市場推廣經驗的老師各

司其職，加上企業的大力支持，方

能取得理想的成果。透過校企合作

項目，不但令學生得到真實工作體

驗，同時也讓企業了解學生的能

力，過程中也有不少成功個案為學

生和企業配對。行業找到合適的人

才，學生得到適合的工作，是他們

喜見的。另外學生的作品能獲獎，

除了為學生在設計、印刷及製作上

打了強心針外，也肯定了院校對人

才培訓及傳授的技能和知識能符合

市場要求，這正是 Cherine 希望

營造的「 共贏 」局面。

▓ HKDI 講師 Cherine 深受
學生愛戴，這源於其認真的教
學態度和對學生的關懷。

酷愛設計 

目標堅定

聶嘉莉同學
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阿堅、Deila 和 Lily 都是職業訓練局（VTC）轄下 HKDI 的學生和畢業生，他們在 HKDI

就讀期間迎來人生中重要的轉捩點。回顧 VTC 自1982年成立以來，一直致力提供職業專

才教育，協助年青人和在職人士獲取認可資歷，從而開拓更多專業發展機會。

職業訓練局  任重道遠

引領職業專才教育40餘年

職業訓練局助理執行幹事

鄧偉雄先生
VTC 的 Earn & Learn 職學計劃結合課堂學習和在職訓練，協助年輕

人投身人力需求殷切的行業，同時解決「 求職 」和「 求才 」的問題。

參加的學員吸取知識和技能，同時可獲取穩定收入，畢業後更可選

擇銜接更高學歷課程，向專業之路邁進。VTC 鄧偉雄助理執行幹事

（Simon）表示，推行 Earn & Learn 職學計劃可謂挑戰滿途，有幸得

到各方支持，至今仍有首屆參與的學生留在行業內發展，也印證了

這種亦師亦友的模式是值得繼續推廣的。

VTC 將與業界制定更多合作計劃，由企業的專家作為導師。他相信

隨著中港恢復通關，學生可親身參觀內地先進的企業，有助鼓勵他

們入行。VTC 多年來組織學生參加世界技能大賽，當中也包括參與

印刷媒體技術和平面設計科技項目的精英；當學生成功晉身決賽甚

至獲獎時，不單獲得家長的認同，業界與有榮焉。

▓ 鄧偉雄助理執行幹事指出，積極
參與國際賽事除了鼓勵學生互相切
磋和證明自己外，更可讓家長明白
投身工業可有光明的前途。

HKDI 傳意設計學系系主任暨傳意設計研究中心總監

譚智恒先生
譚智恒先生（Keith）是 HKDI 傳意設計學系系主任，也是該校傳

意設計研究中心總監，亦有參與籌劃 Earn & Learn 職學計劃。

Keith 表示，HKDI 傳意設計學系現有廣告設計、視覺藝術與文化、

插畫設計和視覺傳意四個高級文憑課程，都是以「 用家為本 」的導

向，以切合市場需求為大前提，更採用跨課程、跨學科設計，讓學

生涉獵更多層面。他留意到印刷行業近年銳意升級轉型，開拓嶄新

業務，所以設定印刷相關課程時，會加入各種印刷媒體、電子媒體

甚至活動管理策劃等元素。鑒於可持續發展是全球熱門趨勢，如何

將環保融入包裝設計也成為業內研究的課題，學生在設計包裝時，

也會引導他們考慮回收和重用等可持續發展概念。■

▓ HKDI 譚智恒系主任表示，他們
制定課程時會考慮行業和全球發展
的新趨勢，務求學生能掌握最貼近
市場需求的知識和技能。


